
清华教授入川寻找城乡融合新路径

射洪这场座谈会上发言人“抢着问”
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“保合太和，乃利贞。”——《周易·
乾》

射洪，从北至南，5座城门，太和门作
为新旧城的连接点，居正中，直通东西。

“太和”——常存和谐融合之正道，
方得真正抵达之意。

3月26日上午，太和门旁，遂宁射洪
市委办公楼内，一场“问路寻方”的座谈
会正在举行。

会议室内，一边是射洪市乡村振兴
局、经济和科技局、瞿河镇、沱牌镇等部
门和乡镇的代表发言人，另一边是清华
大学专家团队和媒体人士，大家带着对
乡村发展的经验与困惑，期待在城乡融
合发展的道路上找到“射洪答案”。

两个多小时的座谈，发言人你来我
往，将所见、所闻、所思、所得一一抛出，
对基层发展进行块状分析，对产业结构
作条状研究，多维度呈现近年来射洪乡
村发展变化的同时，也期望学习到全国
各地乡村高质量发展的经验。

“要深入实施新型城镇化战略行动，
促进各类要素双向流动，形成城乡融合
发展新格局。”在2024年政府工作报告
中，“城乡融合发展”再次成为“国民性”
的热点话题。如何破除城乡二元结构，
实现城乡高质量融合发展？

3月26日，封面新闻携手清华大学区
域发展研究院孟延春副院长团队走进射
洪市，以“以县域经济高质量发展促进城
乡融合”为课题，采用一线蹲点的方式，
实地对射洪这个四川丘区县展开调查研
究，通过解析高质量发展的“射洪密码”，
探寻城乡融合的“射洪路径”，为四川县
域经济高质量发展寻找新样本。

做一次对比
全省、全国、全球视角里的射洪画像

26日上午9点半，座谈会准时开始。
射洪市委常委、宣传部部长何小江以射
洪所处的地理位置开篇，用一组数据做
对比，从全省、全国甚至全球的视角出
发，为射洪县域经济发展定位画像。

纵观四川地理环境，丘陵地区占据
主体。而射洪，地处四川丘陵地区，是横
向融入成渝的北弧中心，这里的城乡融
合高质量发展路径，和其他丘陵地区城
市的发展相比具有一定的代表性。

“去年射洪GDP约占遂宁市经济发
展总量的三分之一。”何小江说。2023
年，射洪位居全国百强县第94位，相较
2022年提升4位。全口径税收连续3年
突破50亿元；金融机构存贷款余额首次
迈上千亿元台阶、实现历史性新突破；拥
有规上工业企业144家、经营主体达7.64
万户……数据里的射洪，展现着区域经
济蓬勃发展的朝气。

工业，是射洪经济硬实力飞速提高

的主要推力。坐拥锂电、天然气等资源，
资本很快蜂拥而至。据何小江介绍，以
天齐锂业为龙头，射洪先后引进盛新锂
能、富临精工等上市企业10家，去年仅碳
酸锂这一单品产出就占全国市场的7%；
天然气年产量突破10亿立方米，成为中
石油西南油气田公司第二大作业区。

“不偏科”，是这个老牌工业强县发
展和转型的方向。食品饮料是射洪区域
经济发展的“另一条腿”。在沱牌镇，用

“一瓶酒”撬动“一个园区”，酒成为射洪
输出的另一张名片，同时也带动着四川
沱牌绿色生态食品产业园的发展。“诗酒
之乡，子昂故里”，有着天府旅游名县头
衔的射洪，在文旅产业发展上更具一席
之地。

“细数全国百强县，四川共有7个县
（市）入围，地处丘陵地区且三次产业共同
发展的县域更少，因此射洪在省内具有一
定优势。”何小江说。自我提质的同时，射洪
还在不断扩大朋友圈，积极与江苏昆山、
贵州仁怀开展交流，主动吸纳其他百强
县发展经验，以他山之石，攻自身之玉。

发展，延伸到国外。产业裂变，让射
洪吸纳了智利、澳大利亚等地的优质锂
矿。“目前，我们共掌控1670万吨碳酸锂
当量，约占全球的20%。”何小江说，泰国正
大也将产业布局在此，一只只肥壮的白羽
肉鸡将成为射洪下一个发展的重点方向。

找一个答案
乡村高质量发展的射洪之路还有什么？

序幕拉开，找问题、治症结才是本次
座谈会的重点。

“我们抓紧时间，把需要解决的问题
提出来。”何小江先抛出了自己观察到的
问题：如今，射洪在集镇更新时，如何优
化资源配置，让更多资源充分调动？

“如何提高单一收入农民的抗风险
能力，增加收入？”“如何让更多人才回流
乡村，建设乡村？”“如何在城市更新和历
史文化保护中找到平衡点？”……在相关
部门的介绍中，注重对城乡融合的发展
进行专业性、具体化地条状分析。而在
基层工作人员的眼里，城乡融合的高质
量发展，更需要块状型的融合思考。

沱牌镇，这座因酒兴旺的小镇，在去
年跻身中国西部百强镇第25位。政策、
项目不断倾斜，让沱牌镇发展动力十足，
但发展过程中也暴露出不少问题。此
前，由射洪市委、市政府招商引资的国际
度假村项目想要落地沱牌镇，但在集镇
范围内，已很难找到一片合适的空地用
于项目建设。“当建设用地不够时，大项
目还将如何落地？”沱牌镇的工作人员向
专家抛出了自己的疑问。

在三产融合上较为突出的瞿河镇，
也有着自己的“烦恼”。“我们现在明显感

觉农业的风险在加大。”瞿河镇党委书记
谌婷说，近年来，随着耕地保护政策不断
落实，农民将此前种植的经济性作物转
型后，一些种植园业主流失，造成农民利
益受损，“虽然有政府兜底，但农业发展
存在周期性和不稳定因素，如何保障农
民利益，在基层工作中仍有难度。”除此
以外，人才、土地等，也是目前亟待解决
的问题。

平安街道共有8个城市社区，其中有
两个半社区位于城郊，是涉农性质的城
市社区。“我们的第一个困惑是，如何调
动社区干部参与集体经济发展的积极
性。”平安街道负责人介绍，近年来，在参
与集体经济发展上，虽然市级层面出台
了相应政策，但落实仍有难度，“第二个
困惑是要素流通。例如，引进人才如何
成为集体经济组织成员，带动集体经济
发展。”

寻一个思路
“陈子昂是一位区域经济学家”

在清华大学区域发展研究院副院
长、公共管理学院城市更新与治理研究
中心主任孟延春眼里，来到射洪找寻城
乡融合发展的思路，或许是千百年前的

“命中注定”。
“来自射洪的大诗人陈子昂，其实也

是一名区域经济学家。”孟延春指出，千
年前，陈子昂针砭时弊，在《谏灵驾入京
书》一文中，指出三秦之地的发展困境，
并对洛阳及东南沿海地区的发展优势进
行分析，为国家谋划千秋伟业。千年后，
他的家乡射洪，也渴望能在区域发展的
道路上，找到自己的答案。

“射洪作为成渝北部中心、连接绵
阳和遂宁的核心区，在发展过程中有形
成反磁力中心或大城市中间次中心的
潜力。”孟延春认为，在之后的发展过
程中，可以从陈子昂开放的思想中获得
启发。此外，陈子昂曾提出用好“刺史”

“县令”，在基层管理上发力，落实政策和
想法，“这也是我们可以向陈子昂学习的
地方。”

“先得人事而后话之。”座谈会上的
问题，被孟延春记在了心里。“射洪如何
找到自己的路径，找到其他地方没有的
特殊之地，这是一个循序渐进的过程。”
他说。

在为期3天的调研中，孟延春及其团
队还将对基层社区治理、重大项目投资、
风险规划等方面，深入到射洪市沱牌镇、
瞿河镇、天齐锂业股份有限公司、平安街
道蟠龙社区等地进行深入调研，同射洪
一起，探寻城乡融合“射洪路径”，探索城
市更新的乡村表达。

华西都市报-封面新闻记者 梁波 陈
颖 刘虎罗石芊 射洪市委宣传部供图

华西都市报讯（记者 刘秋凤）3月27
日，记者从成都市双流区获悉，作为四川
外贸进出口的重要关口，成都双流机场
海关在今年前两个月的进出口货运中表
现亮眼：进出口货运值达到261亿元，进
出口货运量3.1万吨，相较于去年，货运值
同比增长117.1%，货运量增长19.9%，为
四川外贸的繁荣贡献了重要力量。

除了总量的增长，成都双流机场海

关进出口的货物结构也在不断优化。
据海关统计，今年1-2月，成都双流机场
海关指定监管场地中冰鲜水产品（虾蟹
等）达到570吨、水果（车厘子、榴莲等）
达到874吨。值得一提的是，今年前两
个月，成都双流国际机场成为进口食用
水生动物的重要通道。特别是三文鱼
等高端海鲜产品，通过该机场的进口量
达到249吨。

随着中国与东盟一系列互惠贸易政
策的签署，企业的进口成本得到了显著
降低。许多进口水果和水产品都享受到
了零关税的优惠政策，这无疑为市场带
来了更为丰富的选择。

据成都双流机场海关发布的数据显
示，目前，成都的国际航线已达到72条，
覆盖了五大洲，形成了一张纵横交织、全
方位的立体航线图。这样的航线布局不

仅提升了成都的国际交通地位，也为企
业进口提供了更为便捷和高效的渠道。

据成都双流机场海关介绍，考虑到
鲜活易腐农食产品对通关时效的高要
求，机场海关特意开通了针对这类产品
的检验检疫“绿色通道”，采取“即到即
查，即查即放”的原则，最大程度地压缩
通关时间。从单证审核到查验放行，整
个流程最快可以在1小时内完成。

▲射洪市区一隅。

◀3月26日，一场
关于城乡融合的
座谈会在射洪举
行。

高质量发展调研行

三文鱼、水果、虾蟹……

今年前两个月成都双流机场海关货运值同比飙升117.1%


